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REUNIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO 
DEL COLEGIO DE ARQUEÓLOGOS DE CHILE A.G. 

 
En Santiago, 16 de Agosto de 2017, siendo las 11:30 hrs, tuvo lugar en Carlos Orrego 
Luco Nº 1137, Ñuñoa, la reunión Ordinaria de Directorio del “Colegio de Arqueólogos 
de Chile A.G.”, a la que asistieron los siguientes miembros del Directorio: la presidenta, 
doña ITACI CORREA GIRRULAT; el secretario, don FELIPE RUBIO MUNITA; la 
tesorera, doña MARÍA MAGDALENA GARCÍA BARRIGA; y el director, don PABLO 
MENDEZ-QUIRÓS ARANDA.  
 
Se excusa de asistir; la vicepresidenta, doña NURILUZ HERMOSILLA OSORIO, y las 
directoras, doña ALEJANDRA VIDAL ELGUETA y doña JAVIERA LETELIER 
COSMELLI  
 
Asiste como invitada: 

• Gabriela Santander, miembro de la comisión de comunicaciones y encargada de la 
página web y facebook del CARCH. 

 
 
Se hace presente que con los asistentes existe quórum para sesionar y adoptar acuerdos. 
 
TABLA 
 

1. CANDIDATURA DE VICTORIA CASTRO A PREMIO NACIONAL DE 
HISTORIA. 

2. ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 2017. 
3. TRASLADO DE MARÍA JOSÉ FIGUEROA DESDE CMN A DIBAM. 
4. AVANCES PÁGIA WEB Y COMUNICACIONES. 
5. DOCUMENTO ORIENTADOR CONTRATACIÓN ENTRE ARQUEÓLOGOS. 
6.  SITUACIÓN MOROSOS. 
7. CIERRE DEL CASO DE ANA MARÍA BARÓN. 
8. SOLICITUD DE APOYO A SIMPOSIO SOBRE ARQUEOLOGÍA PÚBLICA Y 

DE IMPACTO AMBIENTAL.  
9. JORNADA FINAL MESA DE TRABAJO "SITIOS DE MEMORIA". 
10. OTROS 

 
 
1. CANDIDATURA DE VICTORIA CASTRO A PREMIO NACIONAL DE 
HISTORIA 
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1.1.- Se apoyará candidatura de Victoria Castro para el Premio Nacional de Historia. Sin 
embargo, al no otorgarse este galardón el año 2017 las gestiones debieran comenzar a  a 
principios del 2018 vía acción mediática. Se le consultará si desea postular al Premio 
Nacional de Ciencias Sociales, el cual se otorga este año. El CARCH se comunicará con 
Daniela Valenzuela para ver si ella también gestionará la candidatura. 
 
 
2. ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 2017 
 
2.1.- Se propone citar a Asamblea General Ordinaria el jueves 02 de noviembre del año 
2017. Todos los miembros de la directiva están de acuerdo. 
 
2.2.- La citación en un diario de circulación nacional debe realizarse a más tardar el 1º de 
octubre. 
 
2.3.- Se enviará la Memoria Anual 15 días antes de la Asamblea General Ordinaria 2017. 
 
2.4.- Se abordarán los siguientes temas durante la Asamblea:  
 

-  Presentación de Memoria Anual:  
-  Presentación de Balance Anual 
- Tesorería: Contabilidad, balance y gastos del año. Se resaltará la notable 

disminución de la deuda de las cuotas de los colegiados y el aumento de los 
fondos disponibles para ejecutar acciones, actividades y contratar personal de 
apoyo. 

- Ingreso de nuevos profesionales al CARCH. Se confeccionará un análisis de la 
adherencia y porcentaje de arqueólogos colegiados respecto al total existente hoy 
en el país. Itací se compromete a llevar a cabo esta tarea. 

- Se llevará a cabo una breve presentación para enfatizar los temas de ética. Itací se 
compromete a realizar la presentación incluyendo aspectos del proyecto de ley de 
Tuición Ética. En este marco, se mencionará que por primera vez en la historia del 
colegio se debió abrir una causa ante el Tribunal de Ética del CARCH.  

- Se solicitará al asesor CARCH ante CMN don José Francisco Blanco, que realice 
una breve memoria de los temas relacionados con CMN. Así como también de 
cuenta de su experiencia de participación en las comisiones de arqueología y 
exponga los problemas que se han generado en el último tiempo. 

- Se llevará a cabo una exposición sobre el funcionamiento de la plataforma "Busco 
arqueólogo". 

- Se acuerda hacer las averiguaciones necesarias para grabar la Asamblea y que 
pueda quedar un registro en la web, sección interna, en formato streaming. 
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3. TRASLADO DE MARÍA JOSÉ FIGUEROA DESDE CMN A DIBAM 
 
3.1.- José Blanco asistió el 6 de agosto a una reunión con doña María José Figueroa, ex 
coordinadora del Área de Patrimonio Arqueológico del CMN, don Mauricio Uribe, 
consejero CMN de la Sociedad Chilena de Arqueología (SCHA) y doña Gloria Cabello, 
presidenta de la SCHA, donde M. J. Figueroa expuso las razones y modo de su repentino 
traslado a DIBAM. José Blanco ofreció el apoyo del CARCH si ella lo requiriera.  
 
 
4. AVÁNCES PÁGINA WEB Y COMUNICACIONES 
 
4.1.- Gabriela Santander, encargada de la página web y Facebook del colegio, asiste a la 
reunión para tratar varios temas relacionados a las comunicaciones. 
 
4.1.1.- Gabriela da cuenta del buen funcionamiento del programa "hitos arqueológicos" 
que se difunde en Facebook y Twitter. 
 
4.1.2.- Se le solicita que entre en contacto con Liam Miller, nuevo diseñador web para 
llevar a cabo varios cambios necesarios, además de las actualizaciones periódicas de 
sistema.  
 
4.1.3.- Se establecen varias necesidades de diseño y programación de la web: 
 
Sección externa: 
 

- Sección prensa debe entregar información complementaria a sección 
"destacados", no repetirla. Esta sección se centrará en la publicación de noticias 
generadas por el área de “comunicaciones” más que repostear noticias sobre 
arqueología publicadas en otros medios, lo que se realizará a través de Fb. 
- El espacio "Sin Cuadrícula", deberá comenzar a funcionar en septiembre con un 
especial conmemorativo del fallecimiento del colega y colegiado Donald Jackson. 
Gabriela se compromete a coordinarse con la editora del espacio, Daniella Jofré, 
para agilizar el proceso e implementar los cambios necesarios en la web. Daniella 
tiene varios insumos preparados para ese número (escritos, video e imágenes). 
Respecto a ideas para futuros temas de este espacio digital, se propone elaborar un 
video del proyecto de Daniel Pavlovic en Quilicura. 

 
Sección interna: 
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- Las actas se deberán desplegar por separado en pdf y no como un archivo 
winzip. 
- Se debe actualizar la sección de comisiones y mesas de trabajo. Esto incluye la 
información de correos electrónicos de las comisiones y de los coordinadores de 
las mesas. 
- Se le explica a Gabriela las proyecciones respecto a la sección Mediateca, 
destinada en principio a subir informes de SEA y otros ms no publicados en 
revistas y libros. Se debe consultar al diseñador web la forma de implementar un 
buscador que se restrinja únicamente a la sección "Mediateca" y no a toda la web 
del CARCH. 
- Se propone generar un “Foro” para tener documentos a discutir (por ejemplo, el 
documento sobre lineamientos de contratación entre arqueólogos), para que las 
discusiones se hagan ahí y no en otro medio como facebook. Es necesario evaluar 
con el diseñador el costo de implementar este foro interno. 
- Se le explica a Gabriela que la web del CARCH tiene una herramienta para 
elaborar encuestas sencillas a los colegiados. La idea sería tener para la asamblea 
ordinaria de este año resultados emanados de una encuesta sobre el 
funcionamiento del sistema "busco arqueólogo". Gabriela se compromete a 
elaborar la encuesta durante los próximos días.  

 
4.1.3- Se le solicitará a Javiera L., directora encargada de comunicaciones, que elabore 
una invitación para visitar la sección interna de la web cuando esta esté actualizada, 
fundamentalmente para que los colegiados accedan a las actas de las reuniones de 
directorio, se informen del quehacer de la institución y llenen la información de sus 
perfiles. Esto se podrá hacer por correo y por la página misma. 
 
4.1.4.- Gabriela propone generar un apartado en la sección interna sobre "datos útiles", 
donde los colegiados compartan información variada sobre alojamiento, compra de 
herramientas y equipo, etc. 
 
4.2.- Respecto al área de prensa del CARCH, se hace notar el buen trabajo y proactividad 
de la nueva periodista, Francisca Siebert. Se proponen calegiados y temáticas para futuras 
entrevistas en función de mostrar diferentes formas de hacer arqueología: 
 

- Conversatorios de arqueología pública organizados po Fernanda Kalazich y 
Verónica Baeza. 
- Los hallazgos en la ciudad de Santiago a partir de los rescates efectuados por 
Verónica Reyes en el marco de la ampliación de líneas de metro.  
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- Nota sobre la realización de la jornada sobre "Sitios de Memoria" (18 de 
noviembre) producto de la mesa homónima. La entrevista sería a Magdalena 
García y Nuriluz Hermosilla, coordinadoras de la mesa.   

 
 
5. DOCUMENTO ORIENTADOR CONTRATACIÓN ENTRE ARQUEÓLOGOS  
 
5.1. Itaci se compromete a contactar a Alejandra Vidal para consultar sobre los avances 
con el documento "Diagnóstico de los conflictos laborales entre arqueólogos" elaborado 
por el colegiado Lino Contreras. Este documento ya debiera haber sido socializado entre 
los colegiados para su discusión. 
 
 
6. SITUACIÓN MOROSOS 
 
6.1. Como se acordó a comienzos de año, se envió un mail recordatorio del pago de las 
cuotas ordinarias. A este mail se adjuntó la planilla histórica señalando claramente 
quienes son los morosos sujetos a expulsión. Se acuerda enviar un mail aparte a todos 
ellos de forma colectiva, donde se les dé un plazo de una semana para contestar y 
proponer una solución, quedando de lo contrario desvinculados de la organización. 
Asimismo, se acuerda enviar otro mail colectivo a los morosos que si bien contestaron y 
abonaron el semestre pasado no hemos vuelto a tener noticias de ellos. A esas personas se 
les dará una semana para que propongan un plan de pago. 
 
6.2.- Magdalena sugiere que el plan de pago para morosos consista en el pago de tres 
cuotas mensuales para avanzar hacia la normalización. 
- Mensual $21.000 
 
7. CIERRE CASO ANA MARÍA BARÓN 
 
7.1.- Se deja constancia de que Silvia Quevedo renunció formalmente al Tribunal de 
Honor, tras las presiones generadas sobre ellas por Ulises Cárdenas. Toma su lugar 
Andrea Seelenfreund, miembro suplente del TH. 
 
7.2.- Andrea Seelenfreund escribió una carta a Ana María Barón donde solicita los 
descargos a los que tiene derecho Barón en el marco del procedimiento del Código de 
Ética del CARCH. Esta última no ha respondido formalmente aún, excusándose debido a 
un viaje fuera del país.  
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7.3.- Pablo se compromete a dar seguimiento a este caso y evaluar si ya se cumplió el 
plazo para tal respuesta según nuestro Código de Ética. 
 
 
8.- SOLICITUD DE APOYO A SIMPOSIO SOBRE ARQUEOLOGÍA PÚBLICA 
Y DE IMPACTO AMBIENTAL 
 
8.1.- Felipe Rubio consulta la posibilidad de que el CARCH apoye formalmente la 
postulación de un simposio sobre “Problemáticas y discusión sobre arqueología pública y 
de contrato” en XXI Congreso Nacional de Arqueología Chilena 2018 La iniciativa viene 
de los estudiantes del Magister de Arqueología de la Universidad de Chile. 
 
8.2.- Itaci C. señala que quienes deben proponer simposios son investigadores 
independientes o con filiación institucional, no así una institución paralela a la Sociedad 
Chilena de Arqueología (SCHA). Esto debido a que el CNACH es organizado por la 
SCHA. Se sugiere que se señale en la introducción del simposio que la discusión que 
origina la propuesta se dio en ele marco de las actividades del CARCH y del Magister. 
Adicionalmente, se plantea que está abierta la posibilidad de organizar una mesa de 
trabajo bajo el alero del CARCH, dando espacio al desarrollo de esta propuesta en los 
espacios de acción propios del CARCH. 
 
 
9.- JORNADA MESA DE TRABAJO "SITIOS DE MEMORIA". 
 
9.1.- Magdalena García señala que ya está fijada la jornada final de “sitios de memoria”, 
con la cual se dará cierre a la mesa de trabajo. La jornada quedó agendada para el sábado 
18 de noviembre a las 10:00 hrs en la Recoleta Domínica (comuna de Recoleta). Se 
solicita apoyo al equipo de comunicaciones para la difusión del evento que será abierto a 
toda la comunidad. 
 
10.- OTROS 
 
10.1.- Se acuerda confeccionar un afiche o volante del CARCH para facilitar la difusión 
de la institución y fomentar la colegiatura. 
 
10.2.- Se discute la necesidad de actualizar las listas de distribución de correos en función 
a la salida de colegas morosos y el ingreso de nuevos colegiados. 
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10.3.- Catalina Soto solicitó que se suspendiera el cobro de sus cuotas mientras realice su 
trabajo de campo en el extranjero. Se le solicitará que envíe una carta formal solicitando 
esta suspensión de cobros. 
 
10.4.- Se plantea la posibilidad de incluir a Ana María Barón en el grupo de colegas 
exenta de pago por jubilación. 
 
  
 
Se cierra la sesión siendo las 14:00 horas 
 
 


